

## VI JORNADAS DE HISTORIA MILITAR EN SEVILLA

ANTONIA HEREDIA HERRERA

Como ya viene siendo habitual en Sevilla, la primavera ha vuelto a traernos la celebración de las Jornadas de Historia Militar, en su sexta edición (del 6 al 10 de mayo), organizadas por la Cátedra General Castaños adscrita a la Región Militar Sur. Este año el tema elegido y debatido ha sido *Fuentes para la Historia Militar en los archivos españoles*.

Durante bastante tiempo la Historia Militar ha sido para los militares y realizada por los militares quienes, además, ciñeron las fuentes para su estudio a los fondos y documentos conservados en los depósitos militares. Esto es ya pasado. El comportamiento y actuación de las instituciones militares, saliendo de sus fronteras tradicionales, los ha llevado a introducirse plenamente en la sociedad, en todas sus áreas, incluidas las científicas y culturales. Hay una perspectiva de acomodación, de integración, de apertura paralela a ese movimiento y tendencia que hacen de la interdisciplinariedad una vía irrenunciable de avance, de desarrollo y de progreso.

Estas Jornadas no han venido sino a testimoniar, documentándola, esta realidad. Nos hemos reunido para analizar y valorar los documentos y los archivos que permiten la reconstrucción de la Historia Militar en sus diversas facetas. El diálogo ha quedado establecido entre archiveros, conservadores de ese Patrimonio, e historiadores, los usuarios más habituales del mismo, a partir de 13 ponencias y 37 comunicaciones que, previsiblemente, como en convocatorias anteriores, serán editadas.

Han quedado puestas de relieve la evidente riqueza de la documentación conservada en los archivos vinculados a las instituciones propiamente militares, junto a la importancia de series y colecciones existentes en los archivos de la Administración Pública. Directa o indirectamente han estado presentes los grandes archivos: Archivo General de Indias, Archivo Histórico Nacional, Corona de Aragón, Simancas, Reino de Galicia, etc. Papel destacado han tenido los archivos municipales. Impor-

tante ha sido recalcar la existencia de información relevante en otros archivos menos conocidos, no por eso menos valiosos.

De interés ha sido constatar la presencia de una forma u otra de casi todas las Comunidades Autónomas.

La amplitud y diversidad que actualmente ofrece la Historia Militar fue tema que, en el inicio de las sesiones, planteó Antonia Heredia Herrera estableciendo la diferencia entre Fondos y fuentes y el Comandante González Pola completó a partir de una notable intensificación del mismo. Antonio González Quintana, jefe de la Unidad de Coordinación de archivos del Ministerio de Defensa nos habló de la organización y estructuración actual del conjunto de dichos depósitos. El Archivo General militar de Segovia tuvo en Gregorio Vázquez Jimeno, su valedor que nos recreó con la historia centenaria de ese centro en el que ejerce como director. Dolores Higuera, Jefe del Área de investigación del Museo Naval dedicó su charla a los archivos navales y a esa manifestación científica de las expediciones ilustradas en el siglo XVIII. Miguel Ángel Jaramillo tocó la dimensión «secular» de la Historia Militar representada en esa Sección de la Guerra civil del Archivo Histórico Nacional. De los archivos del aire nos habló quien mejor los conoce, M<sup>a</sup> Teresa Hermoso de Mendoza, su archivera.

Si en la primera parte del programa fueron los archivos los protagonistas, en la segunda lo fueron las fuentes. El profesor Manuel Romero Tallafigo nos habló de las series documentales existentes en las Audiencias indianas. M<sup>a</sup> Antonia Colomar Albajar, jefe de Sección en el Archivo General de Indias, completó este tema con una análisis de la documentación cartográfica conservada en dicho centro. Pedro López, actual director del Archivo de la Corona de Aragón, nos acercó al Archivo del Reino de Galicia del que ha sido responsable durante bastantes años, y nos presentó la diversidad de fuentes existentes en dicho archivo para la Historia que es centro de atención de esta reunión.

Habiéndose previsto algunas acotaciones temáticas, el doctor Bibiano Torres, investigador del C.S.I.C. centró su charla en las Armadas de Indias en general, mientras que el profesor Pablo E. Pérez Mallaína se ciñó a la vida cotidiana en dichas armadas analizando las fuentes que han permitido tal reconstrucción. Por su parte M<sup>a</sup> Jesús Álvarez Coca, jefe de sección del Archivo Histórico Nacional, puso de manifiesto la relación estrecha entre el Ejército y las Órdenes Militares.

Los animados coloquios que han suscitado las intervenciones de ponentes y comunicantes han revalidado el interés de los temas planteados.

Las Jornadas han estado alentadas y presididas desde su gestación hasta su clausura por el Excmo. Capitán General de la Región Militar Sur, don Agustín Muñoz Grandes.

Sevilla 30 mayo 1996